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◆責任編輯：黃健恆文 匯 要 聞

為便利將來東涌增長的人口，並

減少依賴路面交通工具，行政會議

早前通過興建東涌線延線項目，預

計今年動工，並將增設東涌東站及

東涌西站，料2029年竣工。港鐵昨

日舉行傳媒工作坊，香港文匯報記

者隨團到東涌西站的選址附近進行

實地考察，發現當地目前交通十分

「吊腳」，居民出入市區必須乘搭

巴士及小巴，或者乘搭公共交通工

具到較遠的港鐵東涌站，日後新站

落成後，居民幾分鐘後就能到達港

鐵站。

東涌線延線新站便利街坊出入
西站選址現時交通「吊腳」依賴巴士接駁 落成後往東涌站僅需兩分鐘

◆香港文匯報記者 吳健怡
香港文匯報訊（記者 吳健怡）大嶼山有全港最早期人類活動的遺蹟，

島上多條古道見證香港的發展變遷，東涌線延線附近有多個古蹟文物，包
括已列為法定古蹟的東涌炮台、二級歷史建築東涌侯王古廟及東涌天后
廟、多條歷史悠久的鄉村、古老的瓦頂石屋、古樸的石圍牆等。港鐵去年
7月委託顧問公司進行環境影響評估研究，確保東涌線延線的設計、建造
及營運期間均符合《環境影響評估條例》的相關要求，並將採取適當的緩
解措施，減低工程對公眾及環境的影響。
根據東涌線延線環境影響評估報告顯示，工程顧問曾就東涌西站的車站

位置及走線考慮3個方案，以避過馬灣涌考古研究價值地點，以及紅樹
林、泥灘等生態環境，首選為馬灣涌走線，即在東涌東設立新的東涌東中
轉站，經馬灣涌村，再在逸東邨西邊設東涌西站。按現在採取的初步設計
方案，將以隧道鑽挖機，在位於馬灣涌村地底至少10米位置開挖列車隧
道，減少對樹木、漁業及文化遺產的影響。
港鐵項目經理林偉德昨日解釋，東涌西站為地底車站，隧道鑽挖機專為
隧道建造而設計，通過各種土壤、岩層或混合地層，可同時進行鑽挖、運
送泥石及組裝隧道壁等工序。由於地面施工範圍較少，對附近社區及交通
的影響也較為輕微。
他表示，進行隧道鑽挖前，工程人員會先在地面興建豎井，將鑽挖機組件

運送至豎井底部裝嵌。鑽挖機進行鑽挖期間所挖出的泥石，會由輸送帶運送
到鑽挖機的尾部，再經豎井吊送運走，「按環評報告，以隧道鑽挖機開挖隧
道，可避免海事工程，亦能避免直接的空氣、噪音、水質等污染。」
至於東涌東站，由於位處東涌新市鎮擴展計劃內的填海地，生態及考古

考慮較少，但仍需要維持東涌新市鎮擴展計劃的景觀廊。

民建聯「告別劏房行動」昨日首辦過渡屋「睇樓團」。
「行動」召集人、立法會議員鄭泳舜與九龍城區議員吳寶
強帶領分別來自深水、九龍城及油尖旺區仍在輪候公屋
的約100名基層市民參觀元朗江夏圍村和同心村。在參觀
了示範單位及了解相關的生活配套後，不少住在劏房或不
適切住屋的居民即時填表申請入住。鄭泳舜希望政府可盡
快設立網上資訊平台，統一發放過渡屋、「簡約公屋」的
招租資訊，方便有需要的劏房家庭或市民查看和申
請。 一一一一一一一一
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參 觀 過 渡

香港文匯報訊 綜合香港特區政府新聞處及澳門
特區政府新聞局消息，香港特區行政長官李家超
昨日在禮賓府與澳門特區行政長官賀一誠會面，
就推動港澳合作和粵港澳大灣區高質量發展交換
意見。賀一誠表示，港澳兩地將加強科技創新、
金融、中醫藥、旅遊、文化、體育等方面的合作
和協同發展，包括共同舉辦盛事活動，如巡迴演
唱會、國際著名球賽等，推動產業發展合作共
贏。
李家超在與賀一誠會面期間表示，港澳兩地皆

為國家的特別行政區，共同堅守「一國」之本，
善用「兩制」之利。兩地一直優勢互補，在商
貿、跨境基建、文化旅遊等不同重要領域緊密合
作。在「一國兩制」的獨特優勢下，港澳與內地
融合，同時與世界接軌，成為連接內地與世界的
重要橋樑。同時，港澳同為粵港澳大灣區的城
市，共同推動區域發展，參與、貢獻和受惠於國
家繁榮發展。
李家超表示，期待周內到訪澳門，與賀一誠更

深入商議進一步加強港澳合作，為包括香港和澳
門的大灣區創造更多發展動力，攜手為國家發展
作出更大貢獻，又歡迎澳門特區政府旅遊局在本

月邀請由香港旅遊業界組成的大型考察團到澳門
考察交流，進一步推動港澳旅遊合作和兩地旅遊
產業的發展。

擬同辦巡迴演唱會等盛事
賀一誠在會面中表示，港澳兩地將加強科技創

新、金融、中醫藥、旅遊、文化、體育等方面的
合作和協同發展，推動產業發展合作共贏。他介
紹，按照《澳門特別行政區娛樂場幸運博彩經營
批給合同》內容，6家綜合度假休閒企業需認真履
行推動非博彩元素發展的承諾，包括開展投資計
劃，港澳是粵港澳大灣區成員，可以進一步加強
合作，在參與高質量建設粵港澳大灣區、融入國
家發展大局的進程中，共同舉辦盛事活動，如巡
迴演唱會、國際著名球賽等，相信可以起到聯動
輻射作用，為大灣區發展融入創新動力，為廣大
居民創造更加美好的生活，共同譜寫「一國兩
制」偉大事業的新篇章。

在國家安全的立法工作上，李家超和賀一誠表
示，兩地的法律基礎上雖有所不同，但仍有很多
方面有共同之處，彼此可以就維護國家安全的法
律制度和執行機制多交換意見，加強溝通聯繫。

出席會面的香港特區政府官員還包括：律政司司
長林定國、文化體育及旅遊局局長楊潤雄、政制及
內地事務局局長曾國衞和行政長官辦公室主任葉文
娟等。出席會面的澳門特區政府官員還包括：行政
法務司司長張永春、經濟財政司司長李偉農、行政
長官辦公室主任許麗芳等。

澳門特區政府代表團一行在港期間，在香港創
新科技及工業局局長孫東等陪同下考察了科學
園，並參觀了創科體驗館，了解孵化科創企業情
況，藉此借鏡成功經驗。此外，還參觀與澳門有
合作的中藥創新研究中心多個實驗室，了解質量
控制等方面成果，探究未來共同及合作發展項目。

李家超與賀一誠會面 共商加強科創旅遊文化合作

屋

香港文匯報訊（記者 文森）香港特區政府本
財政年度預計錄得1,398億元赤字，高於原來的
估計約560億元，特區政府財政司司長陳茂波昨
日透露，在制定今份財政預算案時曾經考慮加
稅，並已構思相關方案，但香港市民剛從疫情走
過來，加上考慮到加稅影響搶人才、搶企業成
效，故叫停計劃，「（讓）大家回一回氣、明年
再算」。
在連年財赤下，有消息指特區政府曾就擴闊稅
基展開討論，陳茂波昨日接受電台訪問時承認，
政府內部曾提出多項有關的方案，但由於比較敏
感，不便透露相關詳情：「有無諗過加稅？真係
有諗過，做了些方案，但最後決定今年先唔加
稅。畢竟這三年艱難，等大家回一回氣，反正有
一定儲備，明年再算。」
另一個考慮是，香港正在搶企業、搶人才，
「人才都沒來到就說要加稅，與政策目標未必

相符。」他引用政府2006年曾研究開徵5%商
品及服務稅，惹來多方反對，反映「討論時機
十分重要，我認同能者多付，但中間要有過
渡」。

派發消費券不可能恒常化
政府今年繼續派發消費券，但金額減半，有

人嫌「派糖少甜」，有人卻認為連年財赤不應
再派發消費券，還有市民認為應該將派消費券
恒常化。陳茂波表示，明白社會對消費券分
歧，但強調「不同人有不同的處境，部分市民
仍然面對很大壓力，以市民的福祉作施政目標
責無旁貸」。
他指出，消費券有助提振經濟，「派五千
元，（市民）會再使多三千元。」「我早前去
沙田落區，就有長者話因為派咗消費券所以加
餸。如果直接派錢，市民往往寧願放入銀行。

消費券有使用限期，所以對促進經濟有一定作
用。」
陳茂波強調，「錢用喺私人市場先係最有效

率」，但也有必要維持足夠財政儲備，「代表政
府投資有收益」，所以財政儲備水平需要適度平
衡，「不會為儲錢而儲錢，特區政府的施政目標
是什麼？第一位就是市民福祉，困難時將錢拿出
來幫市民是應份的。」但派發消費券不可能恒常
化，「今次涉及庫房開支逾300億元，財政上來
說，長期咁樣做不可能。」
被問及預算案提出發基建債券，有批評此舉僅

為財技增加現金流，陳茂波解釋，發債主要考慮
增加現金流讓基建按時落成、推動債券市場發
展，以及利用發債的收益作投資，「鄰近城市借
貸比例達130%，香港未來五年每年發債約650
億元，亦只佔本地生產總值不足10%，處於安全
借貸水平。」

財爺：叫停加稅「讓大家回一回氣」
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根據路政署的資料，東涌線延線主要將現
有的東涌線從東涌站伸延約1.3公里至

東涌西一個新設的鐵路站，以及在東涌線欣
澳站與東涌站之間增設東涌東站，涉及對現
有一段約1.2公里長的鐵路線進行改道。該項
目還包括在香港站東面建造機場鐵路掉頭隧
道延展段餘下長約460米的一段。工程項目
下的兩個新車站及其相關鐵路段預計今年動
工建造，並在2029年竣工。機場鐵路掉頭隧
道延展段餘下部分目標於2032年竣工。

返工巴士逼爆 放工疏落
香港文匯報記者昨日獲港鐵安排到現場視察
擬建的東涌西站選址，當地毗鄰逸東邨，由該
邨前往東涌站車程需時12分鐘至15分鐘，故
居民都十分依賴巴士及小巴。有居民投訴平日
上班繁忙時間，巴士總站人龍極長，往往要等
幾班車才迫到上車，放工時間班次又變得疏落，
居民要等十多分鐘才有車埋站。在附近的馬灣
涌村，村內仍有不少村民居住，若在繁忙時間

出行，就會造成大塞車。
港鐵工作人員指出，逸東邨西面將成為東

涌線新終點站，預計日後由該站前往東涌站的
車程只約需兩分鐘。同時，東涌西設立兩個地
面出入口，分別鄰近逸東商場及滿東邨，這兩
個出入口都接近民居，方便居民出入，省卻等
巴士的不便，而東涌西站前往尖沙咀或中環所
需時間預計減少約12分鐘。

料填海區落成後 人流迅速上升
東涌東站的選址為現有欣澳站及東涌站之

間的東涌新填海區，目前當區人口未算多，
但日後填海區落成後，人流就會迅速上升，
故有必要興建新站接駁東涌站。該新站為地
面車站，設有高架車站大堂，而兩個出入口
亦有行人天橋，連接新發展區。
港鐵表示，東涌西和東涌東一帶的東涌新

市鎮擴展區是香港重要的中長期土地供應來源
之一，以滿足房屋、經濟和社會方面的需要。
東涌線延線將提供直接出入該區的鐵路服務，
以支持該區人口和就業機會長遠持續增長。

◆港鐵表示在設計鐵路方案上，除要以人為本外，亦重視文物保育及環境
保護，確保減低工程對公眾及環境的影響。 香港文匯報記者吳健怡 攝

◆記者發現當地居民可選擇的公共交通工具很少，出入十分不便。
香港文匯報記者吳健怡 攝

◆東涌線延線項目主要分為東涌東段及東涌西
段兩部分。 香港文匯報記者吳健怡 攝

◆香港特區行政長官李家超在禮賓府與澳門特區行政長官賀一誠會面，就推動港澳合作和粵港澳大灣區
高質量發展交換意見。


